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多年前的那个“中”
徐思源

! ! ! !一批毕业二十多年的学生聚会，邀我参
加。当年还是孩子，现在都是中年人了，聚在
一起，谈起当年班里的趣事，讲毕业后的经
历，欢声笑语不断。
一位男生笑着问我：“徐老师，还认识我

吗？”我看着他，四十出头的年纪，脸上已有些
岁月的刻痕，不过脸型没变，能想起当年的那
个小调皮。有的老师很喜欢他的聪慧，也有老
师讨厌他插嘴。当两张脸重叠在一起的时候，
我不禁心生感慨，岁月不饶人呢！我笑说：“当
然认识，你可是班里的开心果。”他也不改当
年的性情，调侃说笑很是兴奋。
他在医药行业工作，于是大家向他打听

买药吃药的各种事情。谈着谈着，说到了企业
改制。他说单位也改制了，个人档案竟然放在
自己抽屉里呢。说到这里，他甚至有些得意，
“翻翻小时候的成绩和老师的评语，蛮有意思
的。”他对班主任说：“老师，您当年可是给了
我一个‘中’啊，您还记得吗？”当年的班主任
努力回想，似乎没印象了。“是啊，品德等第
‘中’。”说着说着，他脸上的笑容慢慢地僵住

了，眼中闪出亮光，突然，他哭出了声，想要掩
饰却止不住，头趴在桌上，哭声越来越大。

顿时全场震惊：怎么了？在嘀嘀咕咕开
小会的人不知发生了什么，不停地问怎么回
事。大家纷纷围上去劝慰他。几个男同学拉
着他，“哭什么，大男人呐！”“都过去那么多
年了，不想了！”同学们七嘴八舌。他带着哭

腔说：“那可不是小事啊，你想想，‘品德中
等’，有几个啊？等于‘品德差’啊！你们知道，
看到那个红红的印章，我受到多大刺激吗？”

当年的班主任无比尴尬，结结巴巴地说
不出话来，对我低声嘀咕：“我当年给过他
‘中’？我怎么想不起来呢？”———是啊，她已
经想不起来了，对她来讲，这也许是很平常
的，不会记在心里的一件小事，可对于一个
学生，却有如此的影响，二十多年后，仍然难

以走出阴影！
我当时大受震动，聚会回家直到多年以

后的今天，那情景还不时会显现在眼前：二
十多年前的一个品德等第，一位四十出头的
壮年男子，那止不住的伤心痛哭……

那个场面让我难忘，也引我深思。教师
的一个批评、一点赞美，对学生是多么的重
要，影响是多深远！我曾听到过诸如老师的
讽刺让学生难过一辈子的事，也亲见遇到多
年不见的老师，学生就不愿叫一声“老师”的
情景，都让我感慨不已。“老师”这个称呼，许
多当教师的未必觉得有多神圣，但“老师”在
学生心中是神圣的，他们非常重视老师对自
己的态度和看法，这就需要我们有足够的智
慧和博大的胸怀。

又过了好几年，我现在想的是，我们评
价学生品德究竟有没有合理的依据？教师能

不能仅仅因为学生的一些
表现就轻易地给他们的品
德打等第，贴标签？

老师的骄傲
史中兴

! ! ! !一位从教六十年的中学教师出
现在央视“开学第一课”的课堂!主
持人问她! 这么多年您一共教过多
少学生？回答是：八千。
这些学生遍布各行各业，有科

学家、教师、医生、航天员、电视台主
持人、官员，以及各个普通岗位上的
劳动者。主持人又问，“这些学生中，
请你举出几个特别值得你骄傲的
人。”
老师的学生中，很有几个出名

人物，但老师并没有报这些人的名
字，她的回答是，我教过的学生，我
都为他们感到骄傲。此时台下响起
热烈掌声。

这个回答，也让我眼睛一亮。
我想，她教过的学生，不论是
出名的还是默默无闻的，听
到这个回答，都会感到温暖，
啊，老师心中有我们！

老师能这样回答，也是
表明在长期的教书育人工作中，她
的心血汗水浇注到每一个孩子身
上，她的爱心一视同仁地奉献给了
每个学生。

我有一位忘年交白领朋友，近
日为孩子要不要转学的事纠结。我
问她，这是所很好的学校，孩子学得

好好的，为什么要转学？她说孩子抱
怨这里的老师不喜欢他! 老师眼里
没有他，也不是完全没有!是有时有!

有时没有。别的孩子把废纸扔到地
上，老师只当没看见，他把纸丢到地
上，就说他。和别的孩子发生争吵，
老师不分青红皂白，首先批评的总

是他，出点错就抓住他不放。我们两
口子不是知名人物，不是大款大官，
我们的孩子老师不关注。白领朋友
由此得出结论，这位老师是戴有色

眼镜，不是一视同仁，没有善
待她的孩子，使孩子很沮丧，
不想去这个班级上课了。白
领朋友的话自然是一面之
词，可能有偏颇之处，但学生

家长同样的纠结，我听到的不止一
次。有的家长还提出，要把老师搞
定，使孩子能多得到老师一份关注，
这样才放心。
有的老师比较偏爱一些成绩优

秀的孩子，对成绩较差学生缺乏鼓
励与耐心，似乎不自今日始，但由于

学生家境差异而引起的差异化对
待，这才是市场化的当下特别需要
警惕的现象。学校不是真空，社会上
的种种消极现象在学校也有反映。
有的教师对学生家长职业很感兴
趣，当老板的还是当官的，能给赞助
的还是不能给赞助的，节日的小礼
品有含金量还是没有含金量的，如
果把这些都一一掂量在心，对待不
同家庭出身的孩子就很难没有亲疏
厚薄之分，有时可能是无意识中流
露出来的，孩子很敏感，回家就会向
家长倾诉，老师如果有意为之，孩子
受到的伤害更大，纯洁心灵会受到
市侩气的无情侵蚀，这样的老师，师
德不彰，是当不好老师的。如今有些
家长害怕老师来家访。家访本来是一
件好事，借此机会家长可以和老师沟
通，自然有利于对孩子的培养教育，
怎么反而害怕呢？这就不正常了。
家长最担心的是，自己的家庭

状况会不会影响老师对自己孩子的
看法，自己的孩子是不是在老师关
注的视线之内，投向自己孩子的是
不是同样的目光？如果老师都能像
本文开头提到的那位老师一样，把
自己所教的孩子都视作自己的骄
傲，家长还会有这样的担心吗？

中行楼高之谜
邢建榕

! ! ! ! "#$% 年英商建筑设
计事务所———公和洋行为
外滩中国银行设计新大楼
时，堪称大手笔：一座双塔
形的 &'( )*+, 高层建
筑，最高处 $--余英尺，换
算下来约 #"米，$%层，远
高于隔壁沙逊大厦 "$ 层
楼的 ..米。设计效果图配
发的文字令所有上海人异
常振奋：“第一幢摩天大楼
俯瞰着上海外滩，被提议的
中国银行新大楼”。

不料拆下脚手
架，原本准备好好庆
祝一番的上海人，只
见落成后的大楼，莫
名其妙比沙逊大厦矮了 "

米。种种传说由此而生，
最为流传的说法是，中行
大楼从 $%层楼降到 "/层
楼，再降到 ".层楼，完全是
隔壁那位跷脚沙逊从中作
梗所致。他仗着高额纳税
人的缘故，从租界工部局
一路告状到了伦敦，硬生
生将中行大楼压低了一头。
可这一说法竟找不到

任何史料依据。笔者查找
了"#$$年至 "#$0年的《工
部局董事会会议记录》，同
样未发现董事会讨论过中
国银行大楼建筑的事宜，也
未发现任何与沙逊有关的
记录。有文章说沙逊向工
部局董事会施加了很大压
力。不过要知道，工部局董
事会的董事中，有好几位
中国人，其中贝淞荪还是
中国银行上海分行经理，中
行新大楼的实际负责人。

中国银行大楼降为
".层楼，显然受到了 "#$%

年后蔓延的白银危机的影
响。因为来势汹汹的白银危
机，中行财务状况不容乐
观，于是决策者很快调整思
路，降低预期，而使 $%层大
楼的设计方案只能束之高

阁，流于纸上。这是中国银
行楼层大缩水的一大原因。
问题是，中国银行为

何一降再降，从 "/层楼降
为 ".层？如果说从 $%层
大幅降低到 "/层，还好理
解，那么再降一层，又作何
解？因为这一层楼，就牵涉
到谁是外滩第一楼的问
题，实在非同小可。
难道中国银行真的因

为白银危机，连一层楼的

钱也拿不出来了吗？这一
可能性不大，俗话说，瘦死
的骆驼比马大，中国银行
显然不差这一层楼的钱，
因而从经济上也难以解释
这一层楼的变化。
在租界工部局的建筑

规章中，一个核心思想是
限制建筑物的高度，其中
有一条规定，所有面向租
界公共道路的新建筑物，
其靠近临街地段的高度，
不得大于道路宽度的 "12

倍。但随着上海城
市化程度的不断提
高，租界地皮的价
格不断上升，业主
挖空心思要最大化
利用地皮，建造高楼大厦
是大势所趋。无奈，工部局
也不得不放宽标准。
也就是说，只要建筑

的楼房前面有相应的空
地，包括道路，而且该空地
（道路）不会再建筑其他建
筑物，那么该楼的高度，可
以相当于该空地 "32倍的
宽度，甚至于有所突破。所
有 4- 年代以后建造的高
楼，基本上都是遵循这一
规定建造的，当然在有良
知的建筑师笔下，有的建

筑物非不能也，而不为也，
如沙逊大厦。
沙逊大厦实际高度 ..

米，如果以该大楼东侧到
外滩黄浦江的距离，按 "32

倍计算，大厦建筑至 "--

米高度都不成问题。同样，
中行大楼的高度，确实可
以按建筑师威尔逊的设想
造至 #-余米。

可是工部局关于建筑
规章，还有一些附加条件，

如建筑物高度，既取
决于它正面所面对
的空地或道路，也取
决于它侧面所面对
的空地或道路。比

如，沙逊大厦面对外滩的
部分，可以设计造到 ..

米、"$层楼高，而面对南
京路的建筑物部分，则因
为宽度不及前者，只能设
计造至 "- 层楼为止。如
此，我们姑且不论中国银
行大楼面临外滩的正面
部分，看看环绕它的其他
几条马路，南侧的滇池
路，西侧的圆明园路，均
不如南京路的宽度，因此
原先坐落西侧的另外一座

塔楼，又如何得以
起造呢？干脆砍掉
了事，形成中行大
楼前高后低的格
局。中行大楼的后

部与中间，都在 /层以下，
有的地方只有 %层，大概
也是这个缘故。
工部局对于建筑管理

一向严格。现在还不敢断
定，工部局建筑方面的法
规，是导致中国银行大楼
最终高度的决定性因素，
但很可能沙逊就是利用了
工部局对建筑法规的“解
释权”。沙逊会说：“瞧，中
国银行大楼对着外滩的空
地与沙逊大厦一样宽，但
其他方向都不如南京路，
我加个尖顶也只有 ..米，
他那个大方顶怎么可以超
过我呢？这不是把整个外
滩风貌都破坏掉了吗？”
因为师出有名，有法

可据，工部局当然会予以
干预，要求中行大楼的高
度不得超过沙逊大厦，中
行方面要拒绝也难。宋子
文和张嘉璈、贝祖诒等人
都是公认的精英人物，具
有强烈的社会责任感，他
们的所作所为，必定会与
这座城市的气质相符。

这一段，信手拈来，毋
庸置疑属于想象的成分。想
象与事实之间，隔着多远距
离，取决于是否合理，就算
是笔者在冥思苦想之际，自
我“解套”的一记怪招吧。

蝴蝶梦回千里外
青 衫

! ! ! !有两句诗“蚂蚁
也知春富贵，倒拖花
片上粉墙”，我很喜欢
蚂蚁是勤奋的动物，
它常常激励我，可我

一到春天乏得可以一丝丝不愿动弹。“啊哟哟，这次它
们拖的不是花片，是一张蝴蝶残翼，这美丽的灵魂，何
时折翅，莫不是连日下雨，翅重了，或是老了，生命真脆
弱。”我喟叹着，总觉得这美丽的残翼将被蚂蚁一口口
吞食掉，心有不甘，于是我俯下身去拾了起来，在树根
下面挖了一个穴，把它埋了起来，想想它从遥远飞来，
却葬在我园中，蝴蝶梦回千里外，虽是细事，也许它会
出现我梦中，向我扑翅致谢哩！

在美国不对号乘飞机
钱世锦

! ! ! !乘飞机必须先买票，然后依次
到机场柜台换登机牌、过安检、进入
机舱对号入座，这恐怕是天经地义，
缺一不可。可是今年我在美国探亲乘
飞机往返图桑和旧金山两地，却发现
完全没有“对号入座”一说———每位
旅客登机后先到先坐任何位子。

我乘的是美国西南航空公司
（专飞美国国内）的波音 .$.机型，
我的机票是弟弟提前两天在网上预
订的。他告诉我，“因为你是临时决
定日程，因此票价要比提前买贵好
多！”这与我们国内的做法一样。

但有一个做法却让我大吃一
惊，那就是登机后所有乘客并不对
号入座。我买的是 0月 4"日中午
"4时从洛杉矶飞往图桑的航班。我
乘的波音 .$.飞机大约有 "/-个座
位，被分成 &、5、+三个等级，每个

等级各有 0-个号码。由于事先在网
上认领登机牌拿到哪个等级，就在那
个等级寻座。我去图桑拿到的是
&%#，而从图桑回旧金山拿到的是
5$2。获得号码是在家中电脑上，同

时在家中把确认单打印出来。上飞机
前的验关及登机时手里拿的都是这
张确认“复印纸”，也就是纸质机票。
开始登机了，候机口等待区前，

先亮出 &的标记，这时所有手持 &

座的旅客自觉地在 &"6$-及 &$"6

0-的提示牌下按顺序排队，在被机
场工作人员收走“复印纸”后，鱼贯
进入机舱，随便挑选前后左右靠窗

过道旁的位子入座。&队走完就轮
到 5，最后是 +。整个过程秩序井
然，没有争先恐后，都很有礼貌地出
示打有号码的“复印件”，自动按次
序排队入机舱。
飞机上只有两个服务员，她俩

在飞机升空平稳后便拿着小本子来
问每一位乘客需要什么饮料，并且
十分认真地记了下来。送饮料的时
候，没有手推车，而是每人手上一个
托盘，一次放六杯不同的饮料分送
到客人面前，并十分和蔼地说声
“请”。飞机降落前她们会各提一个
黑色垃圾袋来收杯子或看过的报纸
杂物。这样的经历我在美国共有四
次，感觉很新鲜。
听弟弟说西南航空公司是目前

美国航空行业经营得最好的公司之
一，准点率、利润积累都名列前茅。

建难毁易
鲍世远

! ! ! !我曾经在静安寺附近的小区里住过
好些年，静安寺的素面是我小吃中的首
选。素面有一种特殊的清香气味，吃来爽
口开胃，久吃不厌。

可惜静安寺素面早就离我们而去，
再也吃不到了。有些好东西，在它消失的
时候更让人感到难舍难
忘。现在，每当我经过静
安寺，总有一种说不清道
不明的失落和遗憾。
近来，听友人介绍，

愚园路上近镇宁路口，开了一家素面店，
店面不大，但素面好吃，有位老顾客吃着
吃着竟然流下了眼泪，她说的是：“静安
寺素面的味道终于回来了！”
我随即去尝鲜，发现店堂不仅清新

整洁、还充满亲和力。老板告诉我，他从
小喜欢静安寺的素面，几乎天天去吃，还
和煮面的大师傅聊得很熟，无意中也学
得了煮面的手艺。他一直想，有朝一日自
己也要开一爿素面店，一
定要把这份留存在儿时舌
尖上的美味追回来……

从舌尖上的味道，让
我想起上个世纪五十年
代，盖叫天先生请我和几
位老朋友去小吃，当年上
海福建中路（旧名石路）近
九江路口，有家天津人开
的小吃店叫复盛居，店面
并不大，名气可不小。盖老
是这里的常客，店里伙计
们都认识他。我们在方桌
四周坐定，盖老对伙计只
需说“老规矩”三个字，不
一会儿，伙计就端来刚出
炉的火烧，加上卤肉、拌鸡
丝和酸辣汤。盖老给我们
示范：剖开火烧，夹几块卤
肉和鸡丝，他边示范边说：
“就这样一口饼一口汤的，
叫你吃了永远忘不掉。”

据说，"#20年曹聚仁
从香港回到上海，专程赶

到复盛居，只见小店风貌依旧，当年的小
伙计都成了胖伙计，曹老如见亲人，吃完
点心，买了一大包火烧和卤肉带回家。后
来，复盛居易主，面貌变了，店名也不见
了，满街都是眼花缭乱但十分雷同的食品
服装，再也闻不到火烧和卤肉的香味了。

从静安寺素面和复
盛居令人难忘的味道，使
我想到，要销毁一样美好
的事物太容易，而建造一
样精美的作品却很困难。

梁思成、林徽因旧居说拆就拆，而高楼上
的那套“空中花园”，尽管居民们怨声载
道，却可以“岿然不动”好多年。
我以为，给人们留下好味道，决不是

一件小事。舌尖上永远难忘的好味道，是
美好生活的反映，是热爱文化的表现。尊
重人们的美好记忆，就是尊重人们的美
好生活，保护好一件美好的物品，应该如
同保护生命一样重要。

每个孩子都是珍贵的唯一!

海上金融

书法（局部） 唐敬丝


